

Editoriales y Opinión

15 de junio
del 2022

El Runrún

Por Alejandro Wong |

|@wonnlopez

Diputado hipócrita; “todos tienen cola que les pisen”

No quieren grillas en los clubes migrantes

Con una risa, mitad vergüenza y mitad cinismo, el diputado local **Sergio Ortega** calificó como “una inversión” los 272 mil pesos que pagó con dinero ajeno en una iniciativa. El legislador migrante quiso verse como ejemplo de honestidad al recriminar que los pleitos en el Congreso local son por el dinero. Eso le calentó la cabeza al legislador **Xerardo Ramírez**, quien lo señaló de pagar esos 272 mil pesos, al mero estilo de la estafa legislativa



SERGIO ORTEGA,
diputado local.

que había denunciado **Ernesto González**. ¿A quién le pagó ese dinero el diputado Ortega? Nunca dijo que era para una empresa Enterprise Holding Smidge SA de CV. Y cuando tuvo que responder expresó entre nervios y risas: “T’a cabrón”. Los paisanos deben estar avergonzados de que un tipo así los represente. Ortega quiso defenderse acusando a los que han hecho viajes a la playa con dinero del Congreso y otros excesos, pero la versión de la estafa legislativa del migrante es todavía más costosa. En aquellos pleitos por el dinero se han criticado vicios y agandalles de morenistas y no morenistas, alineados y no alineados, así que no fue raro que alguien gritara: “¡todos tienen cola que les pisen”.

En esas acusaciones mutuas, el diputado **Armando Delgadillo** denunció que en diciembre se repartieron 700 mil pesos en bonos. Y al repartir cheques que suman hasta por 90 mil pesos, no mencionó nombres, pero se refería a los legisladores **Jehú Salas** y **Priscila Benítez**. Esta última cuestionó a Armando si él cree realmente que es “el único” que en verdad maneja el dinero con honestidad.

Una piedra para el IMSS

Sale otro intento por frenar la entrega de plazas al IMSS para el proyecto del Hospital de la Mujer en Fresnillo. El abogado **Roberto Valencia**, quien representa a las hermanas **María Guadalupe** y **María de los Ángeles Falcón Buenrostro** y que serían las dueñas originales del predio, alega que se incumplió con el contrato de donación al no construir un drenaje que daría servicio a un futuro fraccionamiento a espaldas del hospital. El abogado ya está pidiendo a la Legislatura que se suspenda la entrega de este espacio al IMSS. Evidentemente al sindicato de la SSZ este pleito le cae como anillo al dedo, pero el

secretario de Salud, **Uswaldo Pinedo**, confía en que al final del día el IMSS tendrá que dar el servicio en el hospital, pues es una instrucción de Gobierno Federal.

Sin raja política

Al encargado de la Secretaría del Zacatecano Migrante, **Iván Reyes Millán**, ya le encargaron avanzar con los nuevos registros de clubes, federaciones y organizaciones de paisanos en Estados Unidos. Una de las instrucciones, con carácter institucional, es que estos grupos de migrantes no estén contaminados por alguna corriente partidista y en la medida de lo posible no alienten grillas políticas, por aquello de la desaparición del programa 3x1 para convertirse en un 2x1. La organización y gestión para las obras contempla representantes distritales y todo indica que **Humberto Salazar**, presidente de Jerez, será pieza clave en la interlocución con alcaldes de su región y con los mismos paisanos, para que no se dejen de aportarle a sus municipios de origen.



ROCÍO MORENO,
alcaldesa de Juchipila.

Muñoz, hermana del exsecretario **Érick Muñoz**, quedó como secretaria de Acción Social del sindicato en la dependencia. Chávez Leandro y el mismo **Érick Muñoz** lo festejaron.

Victoria de Chávez Leandro

Al final del día, el jefe máximo del **SUTSEMOP Israel Chávez Leandro** impuso su voluntad en la delegación de la Secretaría de Finanzas. Se ratificó como representante sindical a **José Luis Carrillo** y **Yadira**

Runrunazos

¿Será honesto el senador **José Narro** cuando dice que su compañero **Ricardo Monreal** debe permanecer en Morena? El tamaulipeco quiere aparentar que es un elemento que fomenta la unión en Morena, y alega que las aspiraciones presidenciales de Ricardo son legítimas y si está en contra del método de elegir candidato por encuesta, lo puede protestar. Sería difícil comprar esta “sinceridad” del senador Narro. * **Anibal Valenzuela**, rector de la Politécnica de Juchipila, no le quiere pagar el predial a la alcaldesa **Chío Moreno**, una de las consentidas de la Nueva Gobernanza. La negativa es que supuestamente el cobro estaría mal calculado.

Dios es familia

Sigifredo Noriega Barceló*



El Domingo pasado celebramos la solemnidad de la Santísima Trinidad. A primera vista (o a primer oído) pareciera alguien/algo fuera de nuestras posibilidades el poder comprender y... aceptarlo. Sin embargo, nuestra fe en la Santísima Trinidad no es sólo una invitación a la contemplación agradecida sino también un himno a la vida desbordante de Dios, vida claramente comunitaria sustentada en el amor.

Al celebrar esta solemnidad contemplamos a Dios familia e imaginamos lo que es y puede llegar a ser nuestra familia y la familia humana, si de verdad creemos. Dios es unidad y distinción en sí mismo; hay en Él una relación amorosa y cordial entre el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. No confunden sus misiones; tampoco se presentan como rivales. Dios Trinidad es familia unida en el amor; es el modelo para toda familia que se precie de ser cristiana.

La experiencia más cercana de familia para un ser humano son sus padres

y, cuando éstos faltan, los familiares/tutores más cercanos. La experiencia más cercana que podemos tener de Dios es Jesucristo, Hijo de Dios, quien nos ha revelado a Dios como su Padre y nuestro Padre. "Todo lo que tiene el Padre es mío" proclama el Evangelio. "Cuando venga el Espíritu de la verdad los irá guiando hasta la verdad plena", remata Jesús al revelarnos la intimidad familiar de Dios y la trascendencia de nuestra familia. En ella, lo primero que aprendemos -garabateando la señal de la cruz- es invocar a Dios "en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo".

Hablar de familia es hablar de comunidad de vida y amor, donación, intimidad, comunión, igualdad, diferencia... La familia sigue siendo la escuela superior de la vida y célula decisiva de la sociedad, a pesar de los cambios culturales y sociales. Cuando la familia se desvirtúa la primera que lo sufre es la misma familia y los efectos se resienten en la sociedad.

De igual manera, hablar de Dios es hablar de Trinidad de personas en co-

munidad eterna de amor divino. Tenemos que reconocer con humildad que sólo podemos balbucear quién y cómo es Dios, misterio inagotable de amor infinito. Cuando la fe en el Dios de Jesucristo se desvirtúa la familia humana pierde su fundamento y su horizonte. Se terminan las razones para la igualdad, la libertad, la fraternidad, la fidelidad. La fuente del amor se agrieta y el ser humano se ahoga en su finitud.

En esta solemnidad contemplemos en el misterio trinitario la grandeza, dignidad, igualdad, donación, comunicación... a la que está llamada la convivencia familiar y social. Que la fe en la Trinidad nos ayude a crecer en la madurez indispensable para unas relaciones más maduras en la familia, la Iglesia y la sociedad.

Gracias, familia, por enseñarnos a invocar a Dios Trinidad en el 'persignado'. Gracias, Iglesia, por ser madre y maestra en la fe. Gracias, Dios Amor, por tu eterna paciencia hacia nosotros.

**Obispo de Zacatecas.*

No disminuyen violencia e inseguridad causadas por casi 250 organizaciones criminales

Eduardo Ruiz-Healy*



Estos son siete hechos violentos de los que me había enterado hasta las 15:00 horas de ayer.

1. En San Luis Potosí tres cuerpos más fueron abandonados; ahora en la zona altiplano. Apenas el jueves, siete cadáveres se hallaron en la zona Huasteca; las autoridades aseguraron que "fueron traídos de otros estados".

2. En Playas de Tijuana, Baja California, asesinaron a un hombre en un restaurante. Lo habían tratado de matar otras cuatro veces.

3. En Tijuana asesinaron dentro de su casa a un integrante de la comunidad cosplay (se disfrazan de personajes de anime); había actuado ocho horas antes en el Centro Cultural Tijuana (CECUT).

4. La Fiscalía General del Estado de Morelos informó que capturó al asesino de Benjamín López Palacios, quien era el presidente municipal indígena de Xoxocotla.

5. En Jalisco, el hombre de 82 años que asesinó a balazos a una menor que jugaba afuera de su domicilio en el municipio de Tizapán el Alto fue vinculado a un proceso y deberá permanecer un año en prisión preventiva.

6. Hallan urnas con cenizas en Parque

de Villahermosa, Tabasco.

7. En un comunicado la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) informó lo siguiente: 1. Un grupo armado atacó a elementos de la institución, tres de ellos fueron lesionados, no de gravedad; 2. Como resultado de los hechos, siete probables agresores fueron detenidos, cuatro de ellos se encuentran lesionados y 10 más murieron en el lugar por la respuesta de elementos de la FGJEM; 3. Se aseguraron 20 armas largas tipo R-15, armas cortas, cartuchos útiles, 5 vehículos, chalecos antibalas, uniformes tipo militar y equipos de comunicación; 4. Dos de los tres elementos lesionados de la FGJEM, requirieron trasladado a un hospital para su atención médica; mismos que se reportan fuera de peligro; 5. En apoyo al grupo táctico acudió personal de las secretarías de la Defensa y Marina, Guardia Nacional y Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM).

Son 24 muertos los que se mencionan en estas siete notas que ni remotamente indican todos los hechos violentos que se habían cometido hasta las 15:00 horas de ayer.

Son muchos muertos y seguramente será mayor el número, pero tal vez pocos

si lo comparamos con el que se registró el 24 de mayo pasado, cuando se cometieron 118 asesinatos a lo largo y ancho del país, parte de los 2472 homicidios que se contabilizaron el mes pasado.

Los homicidios de ayer en Tijuana deben añadirse a los 785 que se han cometido en lo que va del año.

La realidad es que no disminuyen la violencia e inseguridad causadas en casi todo el país por las aproximadamente 250 organizaciones criminales que actúan muchas veces coludidas con funcionarios federales, estatales y municipales.

Que hay ciertos avances es innegable, como en este mismo espacio lo he anotado. Sin embargo, son mínimos si consideramos los enormes recursos humanos, materiales y económicos que el gobierno federal y los de los estados y municipios dedican año tras año para supuestamente combatir a los delincuentes organizados y desorganizados.

Después de casi tres años y medio, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no tiene mucho de qué presumir y es difícil que la situación mejore durante el tiempo que le queda a su administración.

*@ruizhealy

Farol de la calle

Isabel Orendain

La casa es el lugar en donde los miembros de la familia se tienen que sentir libres, felices y acogidos. Un aspecto muy importante para lograr esto es tener paciencia, y muy en especial dominar nuestro carácter; no puede ser que todos tus amigos opinen que tu o tu marido tienen un super carácter y que en la casa sean unos ogros.

No hay que ser como dice el dicho "farol de la calle, oscuridad de la casa"; debemos de dar lo mejor de nosotros a nuestra familia y controlar nuestro carácter.

Para eso, lo mejor es conocerse a sí mismo y estar conscientes y luchar por mejorar y enseñarles desde chicos a los niños a dar lo mejor de uno mismo en la casa; enseñarles a contener la ira; enseñarles que el hombre por naturaleza tiene voluntad e inteligencia para dominar sus sentimientos negativos; enseñarles que no somos animales para seguir nuestros instintos.

Otro aspecto para lograr que nuestra casa sea acogedora y bonita es tenerla siempre limpia y ordenada, pero no por eso vamos a hacerla intocable para nuestra familia que es la que vive allí.

Hay que ponerse a pensar para quién se compraron los muebles, ¿de quién son? ¿de tus visitas; o de ti, tu cónyuge y tus hijos?

Qué triste es ver que en muchos casos a los hijos en su propia casa no se les deje sentar en la sala, y que los muebles solo se usen para cuando vienen las visitas.

No lo niego y si sucede que en algunas casas los niños juegan y brincan en los sillones y muchas veces los llegan a maltratar y ensuciar; si tu piensas que tus hijos o nietos van a maltratar los muebles, para que no los destruyan debes de poner reglas, te debes de poner exigente y los niños son educados y obedecen no los van a destruir y los van a usar sin maltratarlos y ensuciarlos.

También otra manera para que tu familia se sienta feliz y acogida es que a la hora de cocinar, el que cocina se debe de esmerar para los de la casa igual que para cuando se tienen visitas; hay que hacer el esfuerzo para que se preparen los platillos que les gusta a cada uno, puedes organizarte y escoger un día a la semana para prepararlos.

Un buen momento para preparar esos platillos y consentirlos es el día que cumplen años o en fechas especiales como aniversarios, graduaciones etc. Si siempre quisiste tener un hogar feliz, ahora es el momento; los puntos mencionados en este artículo son algunos de muchos que te ayudarán a lograrlo. Decídete ya a tener una casa en donde todos se sientan acogidos, libres y felices.

Son muy parecidos

Javier Rodríguez



Felipe Calderón Hinojosa, ex presidente de México, aseguró que no es igual a Andrés Manuel López Obrador, actual mandatario, puesto que él sí combatió al crimen organizado. "En mi gobierno se combatió frontalmente a la delincuencia para proteger a las familias mexicanas (...). No, no somos iguales. Bendito sea Dios", escribió Calderón en su cuenta de Twitter.

Las palabras del ex candidato del Partido Acción Nacional (PAN) fueron en respuesta a las palabras textuales que la semana pasada dijo López Obrador en directa referencia a Calderón Hinojosa, en parte para defenderse de los recientes señalamientos contra su partido Morena por presuntos narco pactos: "¿Cuál es mi vinculación con el narcotráfico en México? Yo no soy Felipe Calderón, aunque no les guste, no sólo a sus más cercanos simpatizantes, sino a muchos que votaron por él".

Sin embargo, en su más reciente columna para la cadena internacional Deutsche Welle, la periodista Anabel Hernández, quien ha investigado los nexos de políticos con narcotraficantes desde hace más de 17 años, aseguró que aunque en materia ideológica AMLO y Calderón estén separados por un "abismo", en otros aspectos más "emblemáticos" y "profundos" se asemejan más de lo que comúnmente se piensa.

Para sostener su argumento, Hernández desglosó cuatro puntos en los que López Obrador y Calderón serían similares: políticas militarizadas, trato preferencial con el Cártel de Sinaloa, intentos de Pax mafiosa y ataques a la prensa.

Respecto al primer punto, la también escritora recordó que con la declaración de la polémica Guerra contra el Narco, durante el sexenio de Calderón, el Ejército Mexicano amplió sus quehaceres en la esfera pública con más patrullajes y acciones de

seguridad pública, lo que provocó un aumento de la violencia y un aumento en las violaciones graves a derechos humanos.

López Obrador, por su parte, y a pesar de que cuando estuvo en campaña prometió que iba regresar al Ejército a sus cuarteles, extendió la "militarización" a las Aduanas y en las obras públicas más importantes del gobierno federal, "aumentando de manera desproporcional el poder del Ejército".

La periodista de investigación también comparó la exoneración en el gobierno de Calderón del general Mario Arturo Acosta Chaparro, acusado de nexos con el narcotráfico, con el mismo proceso que enfrentó Salvador Cienfuegos, ex secretario de la Defensa Nacional, al principio de la administración de AMLO.

El segundo punto que señaló la autora fue la presunta protección que ambos gobernantes brindaron al Cártel de Sinaloa, posiblemente la organización de narcotrá-

fico más grande y poderosa del hemisferio occidental. Y es que, como ha sostenido la autora de libros como Emma y las otras señoras del narco y El traidor: el diario secreto del hijo del Mayo, la controvertida "Guerra contra el Narco" de Calderón fue falsa por tratarse más bien de una especie de "trato preferencial" hacia el cártel sinaloense.

"Su gobierno, a través de Genaro García Luna, Secretario de Seguridad Pública Federal y su equipo más cercano, daba protección a La Federación, integrada por el Cártel de Sinaloa, Cártel de Juárez y Cártel de los Beltrán Leyva, entre otros, según expedientes de la FGR y la acusación criminal que hay en su contra en la Corte de Distrito Este de Nueva York (...) Los blancos prioritarios del gobierno de Calderón, según los documentos internos a los que tuve acceso en su sexenio, eran los enemigos de La Federación", escribió Hernández.

En el caso de Andrés Manuel López Obrador se han presentado eventos polémicos como el "culiacanazo" en 2019, cuando ordenó liberar a Ovidio Guzmán, uno de los hijos de "El Chapo", que pretendía ser arrestado en Sinaloa para su posterior extradición a los Estados Unidos. "Su liberación de hecho protege y auspicia las actividades criminales del cártel porque Ovidio es una parte operativa junto con sus hermanos 'Los

Chapitos", afirmó la periodista experta en narcotráfico.

Meses después de la liberación de Ovidio, durante su gira presidencial en el Triángulo Dorado, zona que comprende los estados de Sinaloa, Chihuahua y Durango; se encontró con la madre del "Chapo" Guzmán, Consuelo Loera, y se acercó a ella para darle un cordial saludo.

La polémica más reciente revelada por Anabel Hernández que involucró a la administración de López Obrador con el Cártel de Sinaloa fue la revelación de que operadores relevantes del gobernante Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se reunieron con Aureliano y Miguel Ángel Guzmán Loera, el Guano y el Mudo, hermanos del Chapo, así como con Iván Archivaldo Guzmán Salazar, uno de los chapitos, para asegurar la gubernatura de Rubén Rocha Moya, actual gobernador de Sinaloa, y algunas presidencias municipales en la entidad.

El cuarto punto de comparación entre ambos políticos fueron sus respectivos intentos de establecer una paz mafiosa. Por un lado, según la periodista, Calderón mandó al general Acosta Chaparro a negociar la pax narca cuando el Cártel de Sinaloa se enemistó de sus aliados Los Beltrán Leyva y el Cártel de Juárez, provocando un aumento considerable de la violencia.

En la preciosa película *Llévate mis amores*, de Arturo González Villaseñor (2014), Las

Patronas van a la estación del tren y, cuando baja la velocidad (que nunca es muy grande), los migrantes levantan su brazo en el aire y las mujeres les tienden bolsas de plástico con comida (arroz y frijoles) y agua.

—Me llamo Norma Romero Vázquez y vivo en un pueblo en Córdoba, municipio de Amatlán de los Reyes, Veracruz, que se llama La Patrona, en el que se venera a la Virgen de Guadalupe.

Norma tiene un rostro y un cuerpo que dan ganas de abrazar.

—A los migrantes les damos bolsas de ropa. Nosotras iniciamos nuestra ida casi cotidiana a la estación de Amatlán en el año de 1995; no teníamos conocimiento de lo que pasaba en Centroamérica, no sabíamos que muchos jóvenes esperaban el paso del tren para irse, tampoco teníamos idea de que toda la gente, tantísima gente, quería salir de su país y el tren era su esperanza; pensábamos que eran de México. No teníamos idea de que eran migrantes centroamericanos.

—De repente, un día por la mañana, mi mamá mandó a dos de mis hermanas a comprar pan y leche. En los vagones hay unos espacios donde los pobres migrantes se acomodan y van parados y viendo todo lo que es el tránsito; así siguen durante todo el viaje. Ese día, ellos vieron a mis hermanas paradas con las bolsas de pan y las cajas de leche. Les empezaron a gritar: ‘¡Madre, tenemos hambre, regálanos algo!’ Al escucharlos, les dieron el pan, las cajas de leche. Cuando llegaron a la casa, mi mamá les preguntó:

—¿Y el pan? ¿Y la leche?

—Fíjate, mamá, que en el tren va gente, pero no es mexicana, que nos dio mucha pena.

—¿Quiénes son, por qué van viajando así y de dónde vienen? Se ven mucho más amolados que nosotros. Mi mamá dijo: ‘Si la gente tiene hambre, vamos a darles de comer’; en ese entonces la canasta básica era barata y había para compartir.

—Al otro día hicimos 30 porciones, 30 lonchecitos y estuvimos esperando. En el lonche había 10 taquitos de huevo, de arrozito, de frijolitos, que habíamos empacado bien para que no se cayeran y se los dié-

Las Patronas, 27 años de compartir

ELENA PONIAKOWSKA



En Veracruz, Las Patronas obsequian comida y agua a los migrantes que viajan en tren en busca del “sueño americano” ■ FOTO: CORTESÍA

ramos a las volandas. Dijo mi papá: ‘Bueno, les van a dar el taco, ¿con qué se lo van a bajar? Denles agua’. Mi papá nos dio la idea de amarrar una botella a cada lado de una cuerda para que ellos la agarraran con facilidad, una botella de medio litro.

—‘Ahí fue el inicio. Aumentó día a día la repartidera al paso del tren. No sabíamos quiénes eran. Nosotros vivíamos cerca del cambio de los trenes, en La Patrona. Una vez paró más tiempo y pudimos acercarnos a preguntarles de dónde vienen y por qué. Lo que nos dijeron fue: ‘No hay trabajo; somos de Honduras; somos de Nicaragua; somos de El Salvador; somos de Guatemala’. ‘¿Por qué están viajando de esta forma?’ ‘No hay trabajo en nuestro país. Nos vamos a morir’. Ya se hablaba de la violencia.

—Pero, ¿querían ir a Estados Unidos o quedarse en México?

—Exactamente no querían quedarse en México. La mayor parte de la gente busca llegar a Estados Unidos o a Canadá, donde haya más oportunidad. Muchos decían: No queremos quedarnos, sólo queremos pasar. Al principio no había tanta violencia como ahora, que los maltratan.

—¿Quién provoca la violencia? ¿El Ejército rechaza a los migrantes?

—Todo es contra los migrantes. La persecución del Instituto Nacional de Migración es mu-

cho mayor. Muchos policías abusan de ellos, les quitan lo mucho o poco que traen; sólo están en la frontera para maltratarlos. Desde que los migrantes inician su caminar, desde Guatemala o El Salvador, toman distintas rutas para llegar al sur de México; la policía no deja de extorsionarlos como hacen los pollos y otros malvados. Cuando llegan al sur, al Suchiate o a Tenosique, Tabasco, los maltratan muy feo. Por todos los lugares donde van pasando hay policías de todos los estados listos para atraparlos y espantarlos: ‘Si no me das, te vamos a llevar a Migración’, y ellos prefieren soltar lo poquito que traen con tal de seguir su camino.

—‘Al paso de los días, encuentran más obstáculos, más extorsiones. Lo bueno es que en todo este paso hay varios albergues y ahí pueden alimentarse, descansar y agarrar fuerzas para continuar. Traen un cambio de ropa, zapatos que muchas veces se acaban, y en los albergues solicitan calzado, ropa y, sobre todo, descanso para recuperarse y volver a echar a andar.

—‘Nosotros tenemos un albergue, el Comedor Esperanza del Migrante. Nos conocen más como Las Patronas, grupo de mujeres que decidimos organizarnos. El espacio del albergue es un terreno que me regalaron mi padre en vida, Crisóforo Romero Arragá, y mi madre Leonila Vázquez Alvízar. Mi padre nos dio a cada hijo un lugar donde vivir, y yo decidí compartirlo con la gente que ahora vive tan mal. Aunque es un lotecito medianito, tenemos la cocina, un espacio para los voluntarios y, gracias a la difusión, mucha gente ha aportado su ayuda. Antes teníamos colchonetas y ahora tenemos camas.

Ahora ya conocemos al padre Solalinde, quien está en Oaxaca; al padre Prisciliano, de Sonora; a don Raúl Vera, igual que al padre Pedro Pantoja, que en paz descansa, pero sigue su albergue en Saltillo. Somos una red que nos conocemos desde 1995. Ya son 27 años de trabajo de Las Patronas: mi madre Leonila Vázquez, que es la jefa, y cuatro hermanas: Bernarda, Rosa, María Antonia y yo. Es un trabajo muy bonito, ver a las personas y ayudarlas y recibir las miles de bendiciones de toda la gente que hemos podido auxiliar tanto en las vías del tren como en el albergue. ■

A tres meses y medio de las elecciones generales, en Brasil se percibe una tensión que no hace más que incrementarse de manera acelerada cada día.

El ultraderechista presidente Jair Bolsonaro no sólo repite, sino que aumenta el tono de sus ataques diarios al Supremo Tribunal Federal y al Tribunal Superior Electoral, reiterando que no aceptará los resultados que no sean auditables, además exige el retorno de la votación en boletas de papel. Ni siquiera sus aliados más cercanos y los experimentados dirigentes políticos asociados con él logran bajar la intensidad de las agresiones y amenazas. De nada valen los avisos de que su furia descontrolada puede ahuyentar electores que no son exactamente bolsonaristas, pero no quieren un eventual retorno de Lula da Silva a la presidencia.

Se consolida cada vez más la perspectiva de que una derrota de Bolsonaro provocaría serios conflictos callejeros entre sus seguidores más extremistas y los opositores.

Hay un dato específico que sirve como base para ese temor: gracias a la liberación indiscriminada de armas a la población, ahora entre clubes de tiro al blanco, cazadores registrados, ciudadanos comunes, los sicarios y la policía militar (fuerte base electoral del ultraderechista) hay más gente con ellas que en las tres fuerzas armadas.

La situación económica sigue en franco deterioro, con una inflación superior a 11 por ciento en los últimos 12 meses. No hay ninguna señal en el horizonte de que esto pueda revertirse a corto plazo, debido a la ausencia de una política económica viable.

En tanto, datos revelados por el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística, uno de los pocos órganos gubernamentales que no fueron manipulados por Bolsonaro, indican que entre 2020 y 2021 la renta promedio de los brasileños alcanzó su nivel más bajo en 10 años. Aún más: el año pasado 106 millones de brasileños —la mitad de la

Brasil: tensión, tensión y más tensión

ERIC NEPOMUCENO

población— logró sobrevivir con alrededor de 2.5 dólares por día. Eso significa una baja de 15 por ciento en relación con 2020, mientras crecieron la inflación y el hambre.

Al tratar de eximirse de cualquier responsabilidad por la crisis social provocada por la debacle económica, Bolsonaro dice que los culpables son intendentes y gobernadores que defendieron el aislamiento social en el auge de la pandemia, que provocó la muerte de al menos 670 mil brasileños.

A este contexto de fuerte convulsión interna se sumó a lo largo de la semana pasada una nueva y contundente presión externa, ejercida por varios gobiernos extranjeros —empezando por el británico— y la misma ONU.

Desde la mañana del 5 de junio se desconoce el paradero del periodista británico Dom Phillips, colaborador permanente de diarios como *The Guardian* y *The New York Times*, y el indigenista brasileño Bruno Pereira, uno de los más activos y eficaces defensores de los pueblos originarios de la amazonia, quienes desaparecieron en la re-

gión del Valle de Javari, cercano a la frontera del estado de Amazonas con Perú y Colombia.

Phillips colectaba material para un libro que prepara en torno a la región amazónica, sus pobladores y los riesgos de destrucción tanto del medioambiente como de personas. Pereira lo ayudaba junto a dirigentes indígenas. El brasileño era blanco frecuente de amenazas de invasores, mineros ilegales y narcotraficantes que, bajo el incentivo del gobierno de Bolsonaro, intensificaron sus acciones e incrementaron la violencia, frente a la inmovilidad de las autoridades responsables de la defensa tanto del medioambiente como de la población indígena.

La increíble lentitud del gobierno brasileño en movilizar equipos de rescate para localizar a los dos desaparecidos provocó el despliegue de dirigentes indígenas que se encargaron de buscarlos.

La intencional inercia gubernamental provocó críticas durísimas dentro y fuera de Brasil. Como ejemplo redondo está la declaración contundente, el pasado viernes, de Ravina Shamdasani, vocera del Alto Comisionado de la ONU para Derechos Humanos, en la cual exigió que el gobierno brasileño abandone la actitud extremadamente lenta demostrada hasta ahora y redoble los esfuerzos para encontrar a Dom Phillips y Bruno Pereira.

También el viernes, y mintiendo como siempre, Bolsonaro aseguró en la Cumbre de las Américas, realizada en Los Ángeles, que su gobierno realiza una búsqueda incansable de ambos.

Olvidó mencionar que recién el jueves, luego de cuatro días de la desaparición de Phillips y Pereira, su gobierno mandó un helicóptero para la región.

En amarga coincidencia, el mismo viernes Alessandra Sampaio, compañera de Phillips desde hace nueve años, reconoció en entrevista al diario *O Globo* que ya no tiene esperanzas de que él esté vivo y añadió que espera recuperar el cuerpo para darle un entierro digno ■

Nicolás Copérnico aniquiló al sistema que suponía que la Tierra era el centro del universo, es de precisar que no fue el primero en hacer tal planteamiento, pero sí el más contundente: mil setecientos años antes, lo intentó el griego Aristarco de Samos. Ambos proponían al Sol y no a la Tierra como el centro del universo. Su visión abrió las puertas a una revolución sin precedentes en la historia del conocimiento humano.

Copérnico escuchó por primera vez de Aristarco, en Italia, a donde viajó para estudiar Derecho Canónico y Medicina. Durante el día acudía a la prestigiosa Universidad de Bolonia en donde aprendía las doctrinas de las leyes de la iglesia y del arte de curar. Cuando Nicolás estudiaba en Bolonia, la idea de una Tierra en movimiento flotaba en el aire desde hacía varias décadas. Su maestro de Astronomía era Domenico María de Novara, un profesor muy apreciado por todos, cuyo ingenio era ampliamente reconocido. La huella que dejó en Nicolás fue profunda.

Aparentemente, Nicolás vivió en la casa de Domenico, de modo que debió estar muy familiarizado con las ideas y los métodos de su maestro. Domenico le enseñó los secretos de la astronomía al tiempo que le ayudó a descubrir su verdadera vocación. Muchas fueron las noches en que Domenico y Nicolás observaron el cielo y hablaron sobre la necesidad de reformar la astronomía. Inevitablemente, el joven polaco comenzó a apasionarse por los misterios del firmamento y a observar con mayor detalle, al lado de su casero, los fenómenos que le intrigaron sobremanera y le dieron mucho qué pensar.

“Recuerdo con emoción la noche del 9 de marzo de 1497, a las cinco de la mañana, cuando en compañía de mi maestro, tuvimos la ocasión de observar cómo la parte oscura de la media Luna ocultaba ‘la estrella brillante de las Híadas’, que hoy conocemos como Aldebarán en la constelación de Taurus —eclipse de Luna sobre la estrella Aldebarán—, fue tanta mi fascinación que a partir de entonces miraba al cielo a todas horas, observaba detenidamente el movimiento caprichoso de los planetas y las estrellas y cuanto más miraba más incongruente me parecía la teoría geocéntrica de Ptolomeo, quien defendía que la Tierra era un globo inmóvil entorno al cual giraban todos los astros del firmamento. Fue entonces cuando Domenico me habló del griego Aristarco, quien tres siglos antes de cristo se aventuró a sugerir que era el Sol y no la Tierra quien ocupaba el centro del universo”. Los datos de esta observación le servirían años más tarde para confirmar la hipótesis sobre el movimiento de la Luna, que expone en el libro *De Revolutionibus Orbium Coelestium*, su obra cumbre.

El astrónomo y matemático Aristarco jamás pudo probar su teoría y eso fue precisamente lo que Copérnico se propuso hacer—esta idea, tomada de las enseñanzas de Domenico, había empezado a darle vueltas en la cabeza desde que estudiaba en Bolonia en las postrimerías del siglo XV—, carecía del instrumental apropiado, pues aún no se había inventado el telescopio, pero el joven polaco contaba con dos excepcionales herramientas: la lógica de la matemática y la fuerza de la razón. Realizó infinitud de cálculos y diagramas y comprobó que la teoría de Ptolomeo valía para explicar la posición de la Luna y el Sol respecto a la Tierra, pero que era

Nicolás Copérnico: el genio que expulsó a la Tierra del centro del Universo

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

imposible acoplarla al extraño movimiento de los planetas, en esa época solo se conocían cinco y se convirtieron en una obsesión para Copérnico.

Producto de las observaciones y deducciones, el sistema de Ptolomeo le parecía cada vez más insatisfactorio. No tenía que ver con que fuera complicado; también resultaba desproporcionado y poco elegante. Para Copérnico, el engorroso sistema tolemaico no podía ser una representación fidedigna del mundo real. Platón y los pitagóricos exigían que la descripción del universo fuera simple y elegante como un teorema de geometría, por decir. Además, las variaciones de velocidad implicadas en el uso de ecuanes eran simplemente inadmisibles. “La mente retrocede horrorizada ante tal posibilidad”, escribió Copérnico en el prefacio del libro de las revoluciones. Definitivamente Aristarco tenía que estar en lo cierto: la Tierra se mueve alrededor del Sol y éste es el verdadero centro del universo.

Si bien Copérnico no se destacó como un observador excepcional, son particularmente interesantes, en las observaciones planetarias que acumuló, entre 1509 y 1520, las relacionadas con el planeta Marte. A este astro lo veía algunas veces como una estrella muy brillante, casi roja, mientras que otras, lo distinguía como un punto mucho menos luminoso. Infirió que aquella variación de luminosidad sólo podía deberse a una gran modificación de la distancia que existe entre Marte y nuestro planeta. Según la teoría de Ptolomeo, los planetas, al desplazarse sobre los epiciclos, no se encuentran siempre a la misma distancia del centro del mundo, la Tierra. Pero estas diferencias entre la mayor cercanía y el máximo alejamiento no eran grandes, en términos relativos, mientras que el cambio en la luminosidad apreciada en Marte era sustancial.

Copérnico pasaba noches enteras sin dormir intentando descifrar el misterioso baile de los planetas, Mercurio y Venus salían siempre cerca del horizonte, unas veces por la mañana y otras por la tarde, pero nunca brillaban en lo alto del cielo; los otros tres, Marte, Júpiter y Saturno, eran aún más complicados. Cada uno describía un círculo completo en el firmamento de oeste a este, pero sus trayectorias

no eran constantes, en cada revolución había un momento en que deceleraban, daban marcha atrás y viajaban en sentido contrario. Marte lo hacía una vez por cada vuelta; Júpiter, con un círculo mayor, doce veces, y Saturno, a un ritmo de treinta veces por cada revolución.

Para explicar este anómalo comportamiento Ptolomeo había propuesto un complicado modelo de círculos, unos amplios llamados deferentes y otros pequeños denominados epiciclos; según el sabio griego, los planetas se movían en la circunferencia de estos últimos, que a su vez giraban en torno al círculo mayor, pero a medida que se fueron ampliando las observaciones astronómicas, la teoría comenzó a fallar. Se requería de verdaderos milagros para acoplar los cálculos matemáticos, he incluso así, quedaban infinitud de enigmas sin aclarar; fue entonces cuando Copérnico introdujo una pequeña pero crucial modificación en la teoría: tomó al Sol y no la Tierra como punto de referencia, y sorprendentemente todo encajó.

Copérnico asumió que la Tierra rotaba sobre su propio eje y giraba en torno al Sol, visto así, era muy fácil explicar el movimiento retrógrado de los planetas, puesto que el nuestro describía un círculo menor, llega un momento en que adelanta a los otros, y desde aquí tenemos la sensación de que Marte, Júpiter y Saturno daban marcha atrás; partiendo de esa base halló también una explicación para el comportamiento de los dos planetas interiores, ambos siguen siempre al Sol y desde la Tierra no se pueden ver más que a una cierta distancia, por eso Mercurio y Venus sólo aparecen por la mañana y al atardecer, cuando la segadora luz solar está oculta tras el horizonte.

Con tantas observaciones y registros, Copérnico elaboró con relativa rapidez la nueva teoría pero no se atrevió a publicarla, sabía muy bien que el modelo de Ptolomeo era poco menos que un artículo de fe y que era sumamente arriesgado contradecir a la Iglesia, una institución que dominaba todas las esferas del poder, sólo al final de sus días, y gracias a la presión de sus discípulos, Copérnico se animó a editar el manuscrito, recibió el primer ejemplar el mismo día en que murió, en mayo de 1543; según cuentan las crónicas sólo pudo leer el título “Sobre la revolución de las esferas terrestres”.

Afortunadamente su vista cansada le ahorró la humillación de leer el prologo, en el que un autor anónimo negaba la validez de la teoría. La presentaba como una especie de truco matemático para simplificar el cálculo de los movimientos planetarios y en ese momento el mundo no estaba preparado para aceptar que la Tierra, y por lo tanto el hombre, es sólo una minúscula fracción de la inmensidad del universo.

Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://lumat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMATUAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz>. ■

*Docente Investigadora de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. jmrivera@uaz.edu.mx

Los datos de la ideología

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y

ROLANDO ALVARADO FLORES

Determinar las condiciones de ingreso, promoción y permanencia del personal académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) parece ser el resultado de la negociación bilateral con el Sindicato de Personal Académico de la UAZ (SPAUAZ) y estar formalizado en el capítulo IV del contrato colectivo de trabajo UAZ-SPAUAZ (CCT). Sin embargo, esto ya no es el caso, o está en vías de extinción la influencia del gremio de académicos sobre sus condiciones laborales. ¿Por qué?, debido a las negociaciones de la rectoría con el gobierno federal para gestionar recursos extraordinarios se firman convenios que afectan de manera directa las condiciones laborales. Así, el 21 de diciembre de 2018 el entonces rector de la UAZ, Dr. Antonio Guzmán Fernández, firmó un “Convenio de apoyo financiero de recursos públicos federales no regularizables” con la Secretaría de educación pública (SEP) para obtener 250 millones de pesos. Este dinero, necesario para pagar salarios y prestaciones del personal docente y administrativo, se otorgaba sujeto al cumplimiento de algunos requerimientos. Entre otros, se pretendía disminuir la brecha entre plazas con soporte financiero y las que no, así como contener el crecimiento de las prestaciones contractuales. De acuerdo con los datos de la página de transparencia de la SEP, estos compromisos se cumplieron. Por lo que la administración central de la UAZ logró disminuir el número de plazas sin soporte financiero. ¿Cómo? Parece que los programas de despidos se descartan, porque no los ha habido. Más bien se operó mediante la desaparición de las plazas del personal jubilado en fechas recientes. De modo que la cláusula 25 del capítulo IV del CCT se viola. Si junto a esto se considera que las promociones están suspendidas por “insuficiencia financiera” y se otorgan a conveniencia de la patronal, los incrementos previstos en la cláusula 26 desaparecidos junto a las plazas, así como violada la cláusula 24A por los directores de manera constante, se concluye que, de hecho, la admisión y promoción del personal responde a las necesidades de la rectoría. Tales necesidades son, casi todas, las contenidas en los convenios de apoyo extraordinario. El SPAUAZ puede vindicar la exigencia de las plazas, pero carece de la fuerza para presionar mediante una huelga debido a su dinámica interna, que es la impuesta por las diferentes facciones universitarias. Incluso si esas contradicciones tuviesen solución, los resultados de una huelga estarían muy limitados, tanto como los recursos financieros disponibles. Resulta que la falta de presupuesto

es la mejor manera que tiene la rectoría de doblegar al SPAUAZ, de hacerlo presa de una fatalidad ineludible. Lo logra mediante una pernicioso “ideología” que acompaña al déficit financiero. Consiste en lo siguiente: se escudriñan los datos de las ministraciones federales y estatales de la UAZ para concluir que, debido a que se piden adelantos de presupuesto, el SPAUAZ debe movilizarse para proteger las prestaciones. Como resultado se genera tensión en los docentes, el SPAUAZ no se moviliza y los presagios no se realizan porque la rectoría, de último momento, consigue los recursos para pagar algunos adeudos. Hecho el pago la tensión se relaja y el control por parte de la patronal sobre todos los aspectos del contrato se recrudece porque cada “rescate” conlleva condiciones lesivas para los docentes que la UAZ cumplirá con la leal oposición del SPAUAZ. Esta leal oposición consiste en el reclamo de todo lo ofrecido por la patronal al gobierno federal, pero sin fuerza para hacer más nada que un pliego petitorio. Según parece, lo importante de ofrecer datos acerca de los adelantos de presupuesto consiste en notar que, por ese motivo, la UAZ ya no tendrá para pagar prestaciones y salarios en un cercano futuro. Pero no se enfatiza el hecho siguiente: no hay violación al contrato si la UAZ solicita adelantos de presupuesto, los hay si no paga las prestaciones. Así que el dato de la solicitud de adelanto es irrelevante. Importante es lograr que no se implementen por la vía de los hechos las transformaciones del contrato, no saber si hay adelantos o no de ministraciones. Aquí se confirma una “política” muy sutil de la rectoría: no se firma nada, no hay documentos, y los que hay cuentan otra historia, pero las condiciones laborales se deterioran, no se cumple el contrato y el SPAUAZ, aunque reclame, lo hace sin fuerza ni seriedad. Aquí lo relevante es enfocar la mirada en cómo se van transformando las condiciones laborales mediante los compromisos firmados por la UAZ, y sostenidos por el SPAUAZ. Los contratos colectivos lo que muestran es un cierto estado de las fuerzas que se disputan el capital existente en la universidad en un momento de tiempo. Constituyen un ideal, un “horizonte de sentido”, nunca operan en la realidad a menos que haya agentes que empujen en ese sentido. Considerar que las relaciones entre la rectoría y los agremiados al SPAUAZ no cambian porque no cambia el contrato es una ingenuidad. Estas se transforman por otros medios, y sin la conciencia clara de cuáles son no habrá defensa posible. Parece ser una verdad que el déficit financiero es la mejor manera que el Estado ha encontrado para imponer su rectoría sobre la educación. ■

Hidrocracia y crisis hídrica

FRANCISCO LÓPEZ BÁRCENAS

Estamos viviendo una crisis hídrica. La guerra por el agua, le llaman unos, crisis civilizatoria, otros. Lo cierto es que en varios lugares del país hace falta el líquido para el consumo humano y la satisfacción de las necesidades más elementales para una vida digna; lo mismo en el norte que en el sur, aunque las formas en que se manifiestan son distintas en cada región. Mientras en el norte se presenta como escasez y los afectados truenan contra los municipios encargados de brindar el servicio, en el sur las comunidades se las arreglan como pueden y muchas veces se confrontan entre ellas para obtener el líquido. Llama la atención que para atenuar los efectos de esta crisis, los gobiernos estatales o municipales acudan al racionamiento del agua de consumo humano, pero no hagan nada para limitar su uso en actividades lucrativas: las empresas mineras siguen contando con el recurso hídrico suficiente para seguir sus labores; lo mismo sucede con la agricultura de exportación, aunque desde el gobierno se diga que la prioridad es la del tipo doméstico; la industria también sigue recibiendo la cantidad necesaria para funcionar.

Los mercaderes del agua ven en la crisis una oportunidad para aumentar sus negocios al lucrar con las necesidades humanas que ésta provoca, para lo cual propagan la idea de que la escasez se debe fundamentalmente a que, como no se paga, la gente hace un uso irracional del líquido, en consecuencia se debe pagar por éste. Con esa idea los municipios, autoridad encargada por mandato constitucional a otorgar el agua potable, han concesionado a particulares el líquido que la Federación les asigna para que lo distribuyan, convirtiendo un bien público, que debería satisfacer las necesidades de todos, en mercancía a la que sólo puede acceder quien pueda pagar por ella, al precio que el prestador del servicio decida. El más reciente caso es el de Querétaro, pero antes la privatizaron los municipios de Aguascalientes, en el estado del mismo nombre; Cancún y Solidaridad, en Quintana Roo; Saltillo, en Coahuila; Puebla, en la entidad del mismo nombre, así como el puerto de Veracruz, Medellín y Boca del Río, en Veracruz.

Lo peor es que, frente a la crisis, la clase política no considera necesario tomar decisiones que la resuelvan de fondo. Ante las protestas de los ciudadanos por la privatización del agua en Querétaro, el Presidente de la República dijo el 24 de mayo pasado que no es malo que empresas privadas administren la distribución del agua en las entidades federativas, sino que ac-

túen de manera corrupta y en contubernio con gobernantes locales. Pero esas políticas sí son malas porque, como ya se dijo, al pasar el servicio a los particulares se despoja al agua de su naturaleza de bien común y se le convierte en mercancía. Lamentablemente no es el único funcionario extraviado en este tema. Ricardo Monreal Ávila, senador por Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, el 9 de mayo pasado aseguró a miembros de la Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León que no habrá una nueva ley de aguas mientras no haya consenso.

La declaración es importante debido a que lo señaló ante uno de los sectores que más se oponen al cambio en la regulación hídrica, porque la actual les proporciona muchos beneficios y, por lo tanto, no están dispuestos a llegar a consensos para la aprobación de una nueva ley de aguas. Pero no sólo por eso, sino también porque desde hace 10 años se incorporó en la Constitución el derecho humano al agua y se le otorgó un plazo de 360 días al Congreso de la Unión para la aprobación de una Ley General de Aguas en la que se estableciera la manera de hacerlo efectivo a todos los mexicanos. Mal hace el senador de la República alargando la omisión legislativa que el mismo Poder Judicial de la Federación le ha echado en cara al Poder Legislativo en los últimos meses. Pero también porque sí hay consenso sobre cómo legislar en la materia, ya que existe un dictamen elaborado por investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología el año pasado, a solicitud de la Cámara de Diputados.

La crisis hídrica que actualmente padecen diversos sectores sociales no obedece a la escasez, sino al modelo de gestión impuesto desde 1992 en la actual Ley de Aguas Nacionales. Para superarlo se necesita cambiar ese modelo por uno social, que tenga como eje el derecho humano al agua. Para lograrlo está el mencionado dictamen en el que, justo es decirlo, hubo una gran participación social de ciudadanos y organizaciones sociales interesadas en proponer soluciones a la crisis por el agua. Donde falta mucho por hacer es en convencer a la hidrocracia, los señores del poder que se benefician con su acaparamiento, que más les vale cambiar su postura si no quieren que el problema se escale hasta que sea incontrolable y pueda llevarnos a una situación como la de finales del siglo XIX que terminó generando un movimiento armado. De ellos depende en mucho que todavía se puedan generar soluciones pacíficas al problema. Porque, como dice una consigna popular: ¡No es sequía!, ¡es saqueo! ■

► RAYUELA

Algo bastante fétido huele en Imagen Institucional que tanto la SFP como la oficina del gobernador deben de escuchar a los trabajadores e investigar.

—Rey: ¡Todos contra mí! Ahora hasta el pinche sol está en mi contra. Ojalá cayera un aguacero sabroso a ver si las presas se medio llenan. Los méndigos brujos nomás cobraron y se largaron



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

El Rey nombra embajadores

Había una vez un reino con tan mala, pero tan mala suerte, que los enanos crecían y llovía sobre mojado. Ésta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El rey quiere embajadores de amor y paz.

ESCENA III

—Rey: Y para que hagan talacha en todo el mundanal mundo, es necesario nombrar muchos embajadores para que salgan y cuenten las maravillas de este reino globero.

—Duque del Arenal: Y entonces, al igual que el emperador, ¿mandaremos a puro miembro del Partido del Reino Institucionalizado? Digo, para ir de acuerdo con la gloriosa y bienaventurada 4T.

—Rey: Pues si no hay más, mandaremos lo que haya. Total, el nombramiento es meramente honorífico.

—Duque del Arenal: O sea que nos vamos a ahorrar una lanota, milord. Es usted la pura neta. ¡Oh divino, oh glorioso!

—Rey: Ya, déjate de lambisconerías, que bien que sé que cuando andas con tus mezcals adentro bien que hablas mal de mí. Ya me dijeron mis informantes todos los apodos que me dices.

—Duque del Arenal: Pero, ¿qué decís gloria de estas tierras? ¿Qué yo digo cosas malas de tí? ¡Jamás! Y que me trague la tierra en estos momentos, que se me llene el cuerpo de pústulas y se me caiga el pelo.

—Rey: Pues pelón ya te estás quedando lambiscón. Pero no me cambies de tema, que lo de los apodos luego lo tratamos. Por lo pronto vete preparando todo lo necesario para nombrar embajadores de la Gobernanza Chida.

—Duque del Arenal: Triste y acongojado parto a atender sus órdenes, milord. Al rato le cuento, qué onda.

Sale el Duque de la oficina del monarca.

—Guardia 1: Qué onda, Pitirijas, ¿ya te cayeron en tus habladurías?

—Duque del Arenal: Nomás que me entere quién fue el jijo que anda de chismoso se la voy a rajar.

—Guardia 2: Pues no me gusta el chisme, lambiscón, pero yo sé quién le vino a traer muchas historias tuyas a Mr. Pitayas. Por cierto, ¿cómo se te ocurrió ponerle así?

—Duque del Arenal: ¡Mientes, bellaco! Jamás he dicho nada de mi amo. Bueno, ahí en las oficinas a alguien se le salió decirle así por la foto en donde salió comiendo pitayas.

Pero me cae que yo no fui. Bu, bu, bu. Ahora va a creer que yo ando de baboso.

—Guardia 1: Bueno, carnal, baboso ya eres desde que te conocemos. Siempre fuiste un lambiscón con los maestros.

—Guardia 2: Te acuerdas, Chiricuto, cuando que le llevaba tunas a la maestra Hermila. Y nomás por que no se sabía la tabla del dos. Juar, juar, juar.

—Guardia 1: ¿Y al profe Herrera? Juar, juar, juar.

—Duque del Arenal: Ya estuvo suave, méndigos, que no ando cómo otros días y soy capaz de darles una buena madriza a ambos dos.

—Guardia 1: Oilo, oilo, a ambos dos. Juar, juar, juar,

El Duque del Arenal suela un gancho al Chiricuto, quien se mueve ágilmente soltando un uppercut que manda a la lona al Duque. El rey sale de su oficina asustado.

—Rey: ¿Y ahora? Qué le pasó a este zoquete.

—Guardia 2: Pos creo que le dio un golpe de calor, milord, ya ve cómo nos está tratando esta temporada de calor. Y luego sin agua estamos peor.

—Rey: Pos denle un mezcál para que se aliviane y vaya a donde lo mandé. ¡Puros pretextos para no trabajar!

Los guardias le avientan una cubeta de agua con la que están trapeando las oficinas. El Duque se levanta desorientado.

—Duque del Arenal: ¿Qué pasó?

—Guardia 1: Pos un golpe de calor, mi buen. Debes tomar más agua.

—Duque del Arenal: Pos hoy no hubo tandeo y el rey mide el agua del garrafón que para que no estemos llenando nuestras botellas. Bueno ya me voy que tengo mucho qué hacer.

—Guardia 2: Pero tápate bien que el sol está pegando con tubo. Juar, juar, juar.

El Duque del Arenal sale presuroso a realizar los trabajos que le encomendó el monarca. En la plaza poca gente camina, porque los rayos del sol son en extremo criminales.

—Duque del Arenal: Doña Panchita, ¿me regala un vaso con agua?

—Doña Panchita (La de las yerbas): ¡Ay, mijo, pos será medio vaso! Todos andamos iguales sin agua y comprar un garrafón está prohibido por los precios.

—Duque del Arenal: Pos medio vasito, pues. Y si tiene un hielo mucho mejor.

—Doña Panchita (La de las yerbas): Y, ¿no se te antoja mejor una cervecita?

—Duque del Arenal: No, Doña, ando en comisión real. Con el vasito de agua tengo.

—Doña Panchita (La de las yerbas): ¡Ay, hijo, pero cómo eres animal! Pero bueno, pásale por tu agua.

Mientras tanto en la oficina real.

—Rey: ¡Todos contra mí! Ahora hasta el pinche sol está en mi contra. Ojalá cayera un aguacero sabroso a ver si las presas se medio llenan. Los méndigos brujos nomás cobraron y se largaron. Ya en el reino naranja-naranja, están racionando el agua. De a dos baldes por persona. ¿Qué hago? ¡Oh señor, mándame agua, envíame litros y litros del vital líquido! Uta madre, ya se me antojó una serpiente bien elástica. Mandaré pedir a la cervecería, total esos güeyes tienen bien harta agua. Ya hasta secaron el reino. Pero con mis embajadores pondré a este reino en el ombligo del mundo. ¡Me recae que sí! (Esta calurosa historia continuará).



Puro Veneno

LOS MISMOS

"Está cabrón", fue lo único que le quedó por decir al diputado Sergio Ortega cuando le aventaron en la cara una factura por 272 mil pesos, por servicios para una iniciativa de ley con toda la finta de la Estafa Legislativa. Hasta el Cepillo Figueroa mejor se hizo a un lado cuando el petista Xerardo Ramírez sacó las cuentas del de Morena. Y entre risas, un poco nervioso, pero sin vergüenza, Sergio Ortega reconoció que pues sí "todos tienen cola que los pisen". Tal cual se escuchó en el pleno. Varios se acordaron de aquellos buenos tiempos en la sexagésima tercera Legislatura, porque comadres que repitieron, como Roxana Muñoz, no se aguantaron la carcajada. El único que no se escuchó fue el príncipe anticorrupción, Ernesto González. A ver si también en su bancada le juega al sabueso investigador.

OTRA

Como que la comadre gubernamental ya sintió el frío de la segunda fila en la nueva gobernanza. Será por eso que Norma Julieta del Río mandó a sus oficinistas del Izai a meter mano en la Legislatura, porque ni modo que sólo la Súper Malvada de Zacatecas pueda. Los del instituto de transparencia dieron un ultimátum para que se revelen viáticos y gastos de representación de "una diputada", que resultó ser nada más y nada menos que la neoaliada Susana Barragán. Y más raro, comentan las serpientes, que también los comisionados Fabiola Torres, Nubia Barrios y Samuel Montoya exigieron también la información, que fue reservada, sobre la liquidación de "un servidor público que se desempeñó como secretario general". No será casualidad que se repita el apellido, con el del secretario de Turismo, El Roy Barragán. Hay tiro en la nueva gobernanza.

A MODO

En verdad que son curiosos los diputados de Morena y sus cada vez más escasos aliados, ya que rápido cambian de parecer con respecto a la legalidad, autonomía, soberanía, dictámenes, más lo que se acumule. Doble discurso, le dicen. Tan se la saben que, al defender la permanencia de la bancada del PES, Ernesto González se mordió la lengua al sostener que los partidos y los líderes "no pueden venir a dictarle línea a la Legislatura". ¿Que alguien le explique! Si ahí mismo se ha denunciado no sólo intromisión del gobierno, sino de la inmovilable, la Súper Malvada de Zacatecas, pero en esas Morena no dice ni pío. Defienden la autonomía, hasta que van a los tribunales a exhibir la miseria legislativa. Son independientes, hasta que corren a chillar a Finanzas. Y como la propia Zulema Santacruz, del extinto PES, señaló: "¡Uy!, sí, la justicia. Si una ley no me conviene, chingón, el cambio por así convenir a mis intereses". ¿Quién le avisa?

VÍCTIMAS

Como en la Legislatura el que no cae resbala, Ernesto González, de Morena, sacó a la luz que ya son cinco diputados que han sido víctimas de la violencia y el crimen organizado en Zacatecas. Era un secreto a voces, ya que nadie daba su brazo a torcer, sobre todo los oficialistas porque desde la nueva gobernanza éstos son sólo "pequeños problemas" y nomás. Pero imagínese qué tan grave está el problema en el estado si le pasa hasta los legisladores de casa. La cosa está cardiaca. Para variar, Ernesto regó el tepache, ya que ahora se queja de lo que sufren sus compañeros, cuando en su momento fue el promotor para que los delincuentes voltearan a verlos, le recordaron. El guinda se cansó de decir que los diputados se llenan las bolsas de grandes sueldos, con 200 mil, 500 mil pesos al mes, apenas como carne de cañón. Ahora los utiliza como ejemplos de víctimas de la violencia.

CAMARADA

Muy hábil resultó el diputado (in) dependiente Cepillo Figueroa, ya que él solo se hizo un traje a la medida para no perder presencia en la Legislatura y así poder tener voz y voto en los órganos de gobierno. Si nada más la cara tiene. De ahí que subiera a tribuna un punto de acuerdo para dar vida a los diputados independientes (él) y a los que no tienen grupo parlamentario (él). El Cepillo ya siente el frío de haberse ido por la libre y pensar (es un decir) que Morena y aliados lo cobijarían, pero más temprano que tarde se percatará desde Palacio que sólo lo usan, ya que no tiene cabida en la nueva gobernanza. Y aunque la "coordinadora" guinda, Maribel Galván, le da por su lado y hasta camarada le llama, la instrucción desde Palacio es que no dejen que se acerque ni que lo cuenten, ya que aunque el Cepillo lo quiera soslayar, desde hace años tiene tache con el grupo en el poder.



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Eduardo Valencia

Se alertó sobre el fantasma del ridículo, aunque algunos lo invocaron y acariciaron, sin importar el llamado a que "hagamos política"

La santa Inquisición

En tropicada y maratónica sesión legislativa, donde hubo manos extendidas que se convirtieron en manitas calientes, se reconocieron como unos diputados fragmentados. Se alertó sobre el fantasma del ridículo, aunque algunos lo invocaron y acariciaron, sin importar el llamado a que "hagamos política".

Se ungió al príncipe morenista, quien pasó del bochorno al reconocimiento de que existe una fracción oficialista. A la menor provocación, el recinto se volvía un tianguis, ya que hasta las mamases salieron a relucir.

La bancada del PES pasó a ser historia, al tiempo que se sentenció a los de Morena que quedarán aislados por las posturas de Verónica Díaz. Gracias a la delegada del Bienestar, crecerá la nueva mayoría.

Hubo quejas de juicio sumario y hasta se acusó a la oposición de ser la santa Inquisición. Todo comenzó a las 13:30 horas y la panista Marimar de Ávila espantó a más de tres, por aquello del fantasma del Covid-19 legislativo, ya que tosía y tosía mientras pasaba lista.

La morenista Violeta Cerrillo, llegando y armando camorra, escandalizando y reclamando porque Xerardo Ramírez, del PT, presidía la mesa directiva. Xerardo le tuvo que explicar con manzanitas que así lo determinó el Tribunal.

A Violeta le secundó su compañero de partido Ernesto González, al indicar que había que dar claridad: "Elegimos mesa y usted renunció".

"No se estresen", dijo Xerardo, a lo que la panista Karla Valdez señaló que "háblenle al magistrado del Trijez, ya que se mete en nuestros asuntos, para que diga quién debe estar en la presidencia". Xerardo pidió a David González, del PRI, que asumiera. "No al desorden de Morena", llamó el diputado naranja, Enrique Laviada.

Ya con David en la mesa, se procedió a dar lectura a la convocatoria para elegir titular del Órgano Interno de Control. Ernesto reclamó que está viciada la convocatoria.

"No hay interés, la Legislatura está fragmentada. Hay que limitar el

número de personas y que sea más sencilla o vamos a tener 24 como para Derechos Humanos y cuándo nos vamos a poner de acuerdo?, ¡nunca!". Hay que reducir la lista con gente de honorabilidad probada, si no, "volveremos a hacer el ridículo otra vez".

Aquí se votó por el chavo, la chilindrina o se declara desierto. "Elijamos verdaderamente el OIC. No se trata de denigrar, exhibir a la institución. ¿Para qué? Ojalá pudiera haber apertura política. Si presentamos a tres perfiles podemos llegar a acuerdos. Hagamos política. Nadie va atropellar a nadie, saquemos a la Legislatura de la vergüenza".

Gabriela Basurto, del PRI, le dijo a Ernesto que primero dice que está mal y luego quiere receso para leerla. "Estás en contra de la participación ciudadana. Se debe ampliar y más allá de temas políticos buscar consensos al interior. Tú siempre a favor del OIC y por qué hoy lo limitas. Si eres el príncipe anticorrupción, se trata de buscar acuerdos; se revisó y tu coordinadora no dio ningún tema".

Xerardo le pidió que siga siendo el príncipe porque la reina ya se le adelantó y está en el Senado y luego hasta le atiza. No se puede aplazar más, baste con recordar el oso que hicieron los de la 63 Legislatura.

Ernesto afirmó: "tomo la palabra". "Que la convocatoria sea abierta y que la comisión presente una tema, que sean dos, tres los elegidos porque si queda otra vez desierto sería bochornoso y la sociedad va a decir que estamos simulando. Acuerdo y una ruta viable; ofrezco mi mano. La oposición y el oficialismo vayamos juntos". Ante las risas y el clásico juuhl, Ernesto aclaró: "es un decir".

Acto seguido, que la oposición se las cumple y, con 16 votos a favor y 12 en contra, fue destituido el morenista Armando Delgadillo del Órgano de Administración y Finanzas. Que se arma la rebambamba.

De entrada, el naranja Laviada sostuvo "difiero a lo aquí planteado, llámémosle ideas; deben entender que hay un cambio en la correlación de fuerzas. ¿Por qué el bloque oficial ve esto con tanto dramatismo?".

"Fueron graves las acciones de Delgadillo. Y basta, ya que tanto le gusta la palabra, no es asunto de dinero, son asuntos políticos". "¿Onde está la que grita?, bueno, ya que regrese le platican".

Su argumentación, dijo, es mentirosa, vulgar, simple y poco inteligente. "A ver, Roxana (Muñoz del extinto PES), ¿usted es del PES o de Morena?". Y como la interpelada comenzó a gritonear y manotear, Laviada respondió: "lo que hace es lo poco que puede hacer".

Sentenció que el ingrediente Morena hará que esta nueva mayoría crezca. "Y van a quedar aislados por las posturas de Verónica Díaz, quien ha judicializado la política; está empeñada Verónica Díaz y su pandilla en disminuir la autonomía legislativa". "Conozco su postura,

Ernesto, hágalo público".

Karla Valdez pidió respeto al orador, a lo que Laviada le dijo que "no pida tanto, diputada". Ernesto señaló: "no voy a caer en provocaciones. Dígame en qué artículo dice que los titulares pueden ser destituidos por pérdida de confianza. Dígame qué reforma fue la primera que se hizo".

Laviada retrucó con que 28 votaron a favor de esa reforma, "pregúntele a los que están a su lado, no a mí. Que después se anden escondiendo, echándose para atrás de una manera vergonzante, es su problema".

"Tuvo miedo de entrarle al debate. Usted no forma parte de la pandilla de Verónica Díaz, ya que Verónica atacó públicamente a su equipo político, diputado, ¿por qué lo evade?, hubieran hablado bien de usted; conozco su postura y para lo que viene, usted estará en otra trinchera, distinta a la de Verónica Díaz. Nada le cuesta reconocerlo, pero tuvo miedo".

A decir del priista, Jehú Salas, es evidente que algunos no leyeron el dictamen porque si lo hubieran leído verían que jamás dice o se aborda el término pérdida de confianza. "Entiendo el juego maniqueo y que se trata de engañar a la ciudadanía". "Es una gravísima incapacidad política del grupo del gobierno para llegar a acuerdos, desde lo más sencillo a lo más complejo".

Por su parte, la morenista Violeta Cerrillo sostuvo que el dictamen está repleto de mentiras y violaciones. No hay facultades para hacer un mini juicio; fueron juez y parte al hacer un dictamen absurdo, todo por "el detenimiento de las ministraciones". "Ustedes traicionan, imponen, simulan por mera ambición".

Y que le brinca la aliancista Priscila Benítez, para exigirle que enumerara desvíos, excesos de privilegios, banquetes, contratación de empresas, "que usted ha señalado en redes y entrevistas".

"Aquí, de frente, dé respuestas, no frente a las cámaras; aquí es dónde. Que no vienen por espacios y llegaron con un Ministerio Público a mi cubículo, en un acto político corriente y muy bajo de parte de un hombre, si es que se le puede llamar hombre a Delgadillo, ya que ni siquiera me dejaron sacar mis pertenencias".

"Usted, Violeta, debe traer las pruebas. No tengo compromisos familiares que cuidar, mi mamá no está en ninguna terna para Derechos Humanos. Un diputado de Morena no puede justificar 10 mil pesos, pidan sus pines y no los quieren pagar. No sean doble moral".

Violeta alcanzó a decir que "tu salida de Morena fue por el Órgano de Administración, gasolinas y facturas", a lo que Priscila, desde su curul, le gritó: ¡Enseñalas! Y Violeta ¡no las enseñó!



HORA CERO

Óscar Novella Macías

El desmoronamiento de la oposición, aún con su soporte empresarial, es directamente proporcional al crecimiento de MORENA, la popularidad del presidente y la consolidación de la 4T

Dos debates, dos proyectos, un sólo objetivo: el 24

“Un partido político sin unidad de acción, es una fuerza inorgánica que no realiza grandes obras ni se consolida con el tiempo.”

Juan Domingo Perón

En la explanada del teatro Morelos en el centro de la ciudad de Toluca, el pasado domingo 12 de junio se dieron cita un cúmulo de militantes, dirigencias estatales, diputados locales y federales, gobernadores electos y en funciones, la secretaria general Citalli Hernández y Mario Delgado presidente del CEN de MORENA, las tres figuras preponderantes a la candidatura al gobierno del Estado de México: Delfina Gómez, Horacio Duarte e Higinio Martínez así como los tres actores, principales de MORENA y la 4T: la Jefa de Gobierno de la CDMX Claudia Sheinbaum, el Secretario de Gobernación Adán Augusto y el Canciller Marcelo Ebrard.

El objetivo: arrancar con los trabajos de organización de cara a los procesos electorales para 2023 en Coahuila y Edo. de Mex. Tanto como la sucesión presidencial en el 2024; además de hacer público el proceso de renovación de los consejeros distritales y estatales, las dirigencias estatales y la convocatoria al congreso nacional.

Por la magnitud de la asistencia y con tanto peso pesado: el mensaje prístino hacia la opinión pública fue la tremenda fuerza con que MORENA y por ende la 4T se está preparando en principio para Coahuila y Estado de México y luego para la sucesión en el 2024.

De ahí que por el lado de la 4T permea el llamado hecho por los actores principales hacia la unidad. Desde luego que la unidad significará un tremendo reto para MORENA, sin embargo por parte de los aspirantes tanto en el caso

del Estado de México como en el de la sucesión en 2024, se han establecido condiciones de cordialidad, espacios de diálogo y construcción de acuerdos además una probada lealtad al Programa de la 4T y por supuesto al Presidente López Obrador. Se sabe que lo definido entre la Dirigencia Nacional y los aspirantes, en la reunión previa a la asamblea de Toluca, fue respetar el método de definición de candidaturas (encuestas) además del compromiso de sumarse al candida-

to elegido. Esto además de demostrar altura de miras, asegurará la primer aduana en el Estado de México y desde luego en Coahuila y posteriormente la continuación del proyecto en 2024.

Por el contrario la alianza opositora conformada por PRI, PAN y PRD, con la firma de la “Moratoria Constitucional”, además de proponer una absurda parálisis legislativa en la oposición se observa una inconsciente actitud de desesperación movida por un intento, hasta ahora fallido, de recuperarse después del knock out que le dio la coalición JJHHH en el pasado proceso electoral. Recordemos la carta firmada por varios ex presidentes del PRI hacia Alito Moreno, probablemente con la intención de evaluar las grandes derrotas o quizá para plantear la renuncia del actual presidente del Revolucionario Institucional, hundido en el fango de la desesperanza y desesperación, después de las infames corruptelas exhibidas en las llamadas filtradas y que muy probablemente se manifestaron en las boletas electorales en los 6 estados donde se eligieron gobernadores.

Evidentemente en ambos casos se trata de acciones políticas. De entrada lo que los diferencia es la potencia política y desde luego el espíritu ético y programático que cada proyecto representa.

En este preciso momento lo que se discute al interior del movimiento de la 4T es cómo trazar la continuación en el largo plazo del proyecto, mientras que en la desmoralizada oposición, y por más de que intenten lo contrario, con sus acciones lo único que demuestran es lo que, de manera persistente, el Presidente Andrés Manuel ha pronunciado en las mañaneras: “no somos iguales”.

Y tan no lo son que, el desmoronamiento de la oposición, aún con su soporte empresarial, es directamente proporcional al crecimiento de MORENA, la popularidad del presidente y la consolidación de la 4T.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MENUDA FELICITACIÓN A 'PEPE' BONILLA EN EL SENADO.



Con bombo y platillo, el empresario fresnillense **JOSÉ BONILLA ROBLES** fue reconocido y multifelicitado en el Senado de la República para destacar la labor ininterrumpida de la radiodifusora **XEMA**, de Fresnillo, desde hace 60 años. Don PEPE ha dirigido esta radio desde entonces y ha fortalecido el concepto de comunicación y entretenimiento con el paso de los años. Ahora tiene el Grupo B15, que no solo es radiofónico, sino también televisivo y cada día se fortalece más. El reconocimiento a radiodifusoras del país fue organizado por la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión, en coordinación con el Senado de la República Mexicana y vaya que fue muy sentido para el fresnillense.

RICARDO MONREAL, HONRA A QUIEN HONOR MERECE.

El presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado, **RICARDO MONREAL**, le entregó el reconocimiento a **BONILLA** y dio cátedra de que lo cortés no quita lo valiente y que es bien agradecido con quien le ha tendido la mano. En el reconocimiento a **PEPE BONILLA** aprovechó para reconocer y agradecer el apoyo que le brindó cuando salió con



una mano adelante y otra atrás para estudiar el posgrado en la UNAM. Recordó que "sobrevivió" con la beca -todos sus estudios los logró gracias a las becas- en la CDMX, pero lo dijo clarito y con todas sus letras: un paisano mío me ayudó a sobrevivir. A través de su estación de radio, me ayudó a sobrevivir. Es gente honorable que ayuda a la comunidad... y debemos haberle reconocido hace muchos años por su trabajo, esfuerzo, dedicación... su amor a México.

ECHAN DEL OAF A ARMANDO DELGADILLO.

Para hacer valer la autonomía del Poder Legislativo y porque, en pocas palabras eso no se hace, dijieran al unisono, un grupo de diputados le echó montón al morenista **ARMANDO DELGADILLO** y volvieron a destituirlo como presidente del Órgano de Administración y Finanzas, el OAF. La votación no fue unánime porque fueron 16 votos a favor y 13 en

contra, pero fueron suficientes para que se decidiera por removerlo del cargo en el que lo impuso el Trijez luego de que **DELGADILLO** se amparara tras su primera destitución. El verdugo fue **ENRIQUE LAVIADA**, presidente de la mesa directiva, respaldado por **JEHÚ SALAS**, porque desde un principio dijeron que eso no se hace. La bancada de Morena fue la que votó en contra, pero al final quedó acreditada la infracción de vulnerar la autonomía del Poder Legislativo y la sanción fue su remoción.



SACAN TRAJOS AL SOL A LA NUEVA MAYORÍA.

Y como ya sabía que lo iban a mandar al paredón, **ARMANDO DELGADILLO**, alcanzó a dar la última estocada a los de la nueva mayoría y los exhibió sin miramientos -algo le aprendió a **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO**- por haber hecho presuntos malos manejos de las finanzas en el poco tiempo que les tocó conducir el OAF. Dirán que como la Sefin les retuvo sus dietas, los diputados andaban necesitados y **ARMANDO DELGADILLO** sostiene que erogaron tres cheques de 30 mil pesos cada uno para algunos legisladores -pero no dijo para quienes-, más 700 mil pesos en bonos y el pago de una factura para una empresa "de alta cocina", pero no dijo cuál ni por cuánto ni bajo qué concepto. Total que con las patadas de ahogado que dio, les dio su exhibida... pero no se pierda el próximo capítulo porque la historia continúa...

DAVID MONREAL ANUNCIA APOYOS EN JIMÉNEZ.

La audiencia pública que se desarrolló en Jiménez del Teul trajo buenas nuevas para los habitantes de este municipio gobernado por **MARCELA HERRERA**, a la que poco se ve y de la que poco se sabe. Un recurso por el orden de los 47 millones de pesos será entregado para diversos planes municipales, pero no solo eso. El góber dijo que por cada peso que ponga el municipio, el Gobierno del Estado pondrá otro para rehabilitación de carreteras y por cada peso que ponga para fortalecer actividades deportivas, el Estado pondrá 2 pesos, así que de entrada, valió la espera para que el góber volviera porque se vienen buenas cosas para este municipio.



HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



DIEGO VARELA DE LEÓN

Amante de la música, la lectura y el deporte.

Capacitación y profesionalización

“Por ello la gran importancia que revisten los Institutos de Formación Profesionales...”

El tema de la capacitación y profesionalización de los cuerpos policiales, en una más de las dimensiones de la seguridad pública, que de por sí es un andamiaje complejo, que desde los albores del sistema nacional de seguridad pública, ha sido un andar de peregrinarios y vicisitudes que por lo menos desde hace tres décadas se ha venido luchado por contar con las instancias e instalaciones adecuadas, además del personal altamente capacitado para imbuir en el alumnado, las habilidades y capacidades necesarias que vayan encaminadas a instaurar cuerpos policiales bien capacitados y profesionales en una de las materias que se ha vuelto una necesidad imperante para la propia sociedad como es la de contar con cuerpos de seguridad policial altamente capacitados.

El último día de 1994 se consumó un cambio radical en el concepto legal de la seguridad pública y con ello se inició la transformación de las instituciones y políticas públicas destinadas a atender este rubro de la vida social. El inicio de la seguridad públi-

ca moderna tenía como principal base la coordinación de instancias gubernamentales, entre ellas la secretaría de gobernación, Defensa Nacional y de Marina, así como el entonces D.F. ahora Cd. De México. En este momento, es cuando se le da un sentido a la seguridad pública como una responsabilidad compartida, ya que fue definida en el artículo 21 de la constitución política de los Estados Unidos Mexicanos como: La función a cargo del Estado, las Entidades Federativas y los Municipios, los cuales quedaron obligados a crear un sistema nacional en la materia y en 1995 se publicó el entonces denominada Ley General que Establece las Bases de Coordinación del Sistema Nacional de Seguridad Pública, con lo cual varios estados de la República comenzaron a instalar los consejos estatales y municipales de seguridad pública y para el caso de la Ciudad de México los comités Delegacionales respectivos.

A partir de dicha reforma la Profesionalización de la policía es una nueva realidad en las formas y modos de tratar el tema de la preparación de los cuerpos policiales y se inscribe

en el marco del Servicio Nacional de Apoyo a la carrera policial, previsto como uno de los instrumentos básicos para la formación del personal de permanencia y nuevos ingresos en las instituciones policiales, en este sentido, dicha formación se diseñó en tres programas principales como formación inicial, formación continua y formación especializada, en ese tenor fue como instituyen tanto los Institutos de formación profesión y la academia nacional de policía.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

RADAR ECONÓMICO Y FINANCIERO



RAÚL RODRÍGUEZ

Analista político y económico

A más de un mes del Paquete contra la inflación y la carestía, PACIC, ¿Se logró disminuir la inflación?

“Ante el preocupante crecimiento de la inflación, Banxico podría incrementar la tasa de referencia en 75 puntos base en su próxima sesión. Sería Algo inédito”.

La inflación no quiere ceder, a pesar de programas como el PACIC, presentado el pasado 4 de mayo, y pese también a la política monetaria que incluye los incrementos en las tasas de referencia de Banco de México.

La inflación de la segunda quincena de mayo fue de 7.71 por ciento la más elevada que se haya registrado en este periodo. Pero además y por si fuera poco, la denominada inflación subyacente (aquella que incluye la variación de los precios del IPC excluyendo los bienes energéticos y sin elaborar), marcó también un récord con un 7.3 por ciento.

Y para cerrar, los precios al productor de mayo (aquel indicador que mide la variación de los precios de bienes producidos y vendidos por productores), reflejaron una tasa del 10.5 por ciento, lo que significa que probablemente veremos más presión los precios al consumidor en los siguientes meses.

El alza de la inflación también está impactando a nuestro más importante socio comercial, Estados Unidos, donde hace unos días reporto un incremento de 8.5 por ciento, la tasa más alta en 41 años.

La inflación en México no es mayor derivado del enorme subsidio que

el gobierno federal está aplicando a la gasolina y diésel, debido a esta estrategia el precio de la gasolina regular solo ha incrementado en 6.1 por ciento en el último año, pero a un gran costo de las finanzas públicas, más de 400 mil millones de pesos, que impactará sin duda en los flujos al presupuesto de egresos de este año.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
alberto.amador@atomos.com.mx

#YLo Lograron

Pues la nueva mayoría en el congreso logró sus dos primeros cometidos (de muchos más), el primero, quitar del camino al PES de la Jucopo y el segundo, destituir a ARMANDO DELGADILLO del Órgano de Administración y Finanzas (OAF). El control es suyo ahora. Ya inició la revolución allá adentro, dejaron ver cómo se viene todo en próximas fechas.

Una sesión casi maratónica, fue la que sucedió ayer, llena (como ya es costumbre) de dimes y diretes. De mucho, mucho enfrentamiento y, sobre todo, chismaaaaa. Ahí ya no hay respeto ni civilidad, mucho menos habrá forma de sacar las cosas adelante, sino se negocia con la nueva mayoría. Ahí, parece, hay unidad.

#LasFichas Cambiaron

Aunque no hay mayoría calificada, sólo simple, esto ya pesa en la LXIV Legislatura, la diputada del PES (o ahora quién sabe de qué partido, por como quedaron las cosas) ZULEMA SANTACRUZ, subió a tribuna a defender lo indefendible, un dictamen que ya hablaba de la realidad que le esperaba, la "desjuntación" de su (creo) Grupo Parlamentario de la Jucopo y OAF.

¿Por qué es importante? Porque ahora, donde se toman las decisiones fuertes e internas, los del Bloque Plural Ampliado tiene el poder de decidir; qué dictámenes se suben y cuáles se bajan, qué se hace o qué se deshace... finalmente, es un mundo de posibilidades para ellos; aunque va -según la pesista- esto, fuera de la ley, la autoridad electoral dio luz verde a la situación. ¡Es un desmadre, completo y total!

#Remueven A Delgadillo

En otra acción, por demás esperada, fue la destitución de ARMANDO DELGADILLO del OAF, donde se sacan los pesos y centavos; como en todos lados, hay dos versiones: del BO, donde se expone que la salida del nochiense, se derivó de la denuncia de irregularidades como la asignación de tres cheques para diputados de la "nueva mayoría" por una cantidad de 90 mil pesos.

Los cheques con fecha de emisión del 11 de mayo, cada uno por una cantidad de 30 mil pesos fueron los elementos presentados ante el Pleno por el diputado, así como el documento que avala la entrega de 700 mil pesos en bonos, un desparrajadero; mientras que la otra parte dicen, que fue bastante grave el hecho de que el diputado destituido solicitara la Sefin la retención de recursos del Poder Legislativo, violando la división de poderes. Vaya usted a saber.

#Ysigue Cumpliendo

Mientras acá se hacen trizas, en el ejecutivo las cosas avanzan como deberían; el gobernador nuevamente se apersonó en lejoslandia, alias, Jiménez del Téul, un municipio enclavado en la sierra que nadie, pero nadie visitaba; allá, el mandatario DAVID MONREAL ÁVILA llevó muy buenas noticias, además de inaugurar una rehabilitación de un tramo carretero que estaba destrozado.

Allá en donde el aire da la vuelta, falta bastante desarrollo y atención gubernamental, por ello, la Audiencia por la Transformación fue un respiro para todos los habitantes del municipio y la zona, porque recuerde que el municipio está pegadito a Chalchihuites, donde pronto habrá su debida atención, pero no faltaría algún colado que haya ido a pedir apoyo.

#Llegará EIDesarrollo

Para el ejercicio de 2022, llegarán nomás 47 millones de pesos, a través de distintos programas sociales e infraestructura, recursos ya programados para el bienestar de todos los habitantes del municipio. Además, se irán peso a peso para la rehabilitación de la infraestructura carretera. por lo que se proyecta una inversión inicial de 10 MDP para que todo vaya bien.

Con estas acciones, se nota la perseverancia, insistencia y entrega con la que se trabaja; muchos sólo quieren ver grillas y cosas negativas, mientras que otros nos enfocamos a ver el cómo sí se puede cambiar a Zacatecas desde dentro, no con verbosidad como lo hacían anteriormente.

¡ Hasta mañana !